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ECONOMIA

Nosso jornal está de cara nova, mais informativo e dinâmico. Com 
uma equipe atenta para passar o melhor conteúdo com o máximo 
de credibilidade, disposta à ouvir a população e aberta para receber 
sugestões de pauta das variadas editorias.
Nosso canal de comunicação estará pronto e manterá uma relação 
com o povo através do nosso whatsapp, 99627-0850 
Email: jornalinfopovo@gmail.com
O nosso portal de notícias é www.jornalpovo.com.br 

TEL: 3589- 5684
CNPJ: 18.504.042/0001-25
Av. Graça Aranha, nº 206, sala 301
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CONCURSO

Documento divulgado nesta quarta-feira prevê início das inscrições para o dia 19 de janeiro

O Brasil deve colher mais soja e menos mi-
lho em 2024, segundo os dados do terceiro 
Prognóstico para a Produção Agrícola para 
este ano, divulgado nesta quarta-feira, 10, 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE).
A produção de cereais, leguminosas e olea-
ginosas deve somar 306,5 milhões de tone-
ladas em 2024, queda de 2,8% em relação 
a 2023, 8,9 milhões de toneladas a menos. 
No entanto, o resultado representa uma 
alta de 0,1% ante o segundo prognóstico, 
ou 317 834 toneladas a mais.
Para o ano de 2024, a safra de soja deve 
alcançar novo recorde, com crescimento de 
1,7% na produção ante 2023, 2,6 milhões 
de toneladas a mais. Há estimativa de au-
mentos na produção também de feijão, alta 
de 4,2% ou 123,1 mil toneladas a mais; ar-
roz, aumento de 1,6% ou 162,2 mil tone-
ladas a mais; e trigo, alta de 33,0% ou 2,6 
milhões de toneladas a mais.
Em contrapartida, a produção do milho 
2ª safra deve recuar 12,8% ante 2023, 13,2 
milhões de toneladas a menos, enquanto o 
milho 1ª safra deve encolher 3,3%, 924,8 
mil a menos. A estimativa para o sorgo é 
de recuo de 12,1% na produção ante 2023, 
menos 519,6 mil toneladas, e a safra de al-
godão herbáceo deve diminuir 3,3%, me-
nos 254,7 mil toneladas.
A área prevista para a safra 2024 deve cres-
cer para o arroz em casca (alta de 4,9% 
ante 2023), trigo (0,6%), algodão herbá-
ceo (0,2%), feijão (4,0%) e soja (0,9%). Em 
compensação, a área prevista é menor para 
o sorgo (-2,3%), milho 1ª safra (-5,0%) e 
milho 2ª safra (-4,3%).

Safra de 2024 terá 
produção maior 

de soja, feijão, 
arroz e trigo

Dados foram divulgados pelo 
IBGE nesta quarta-feira (10) governo federal lançou 

nesta quarta-feira o edi-
tal primeiro Concurso 
Público Nacional Unifi-
cado, popularizado como 
"Enem dos concursos", 

proposta inédita ao adotar provas simul-
tâneas em 220 cidades por todo o Brasil.
As inscrições estão previstas para o 
período de 19 de janeiro a 9 de feve-
reiro. Já a realização da prova única 
está com data marcada para o dia 5 
de maio. O governo estima que o con-
curso deve receber de 2 milhões a 3 
milhões de inscritos.
Os 21 órgãos que aderiram a esse cer-
tame vão selecionar majoritariamente 
candidatos de nível superior. Das 6.640 
vagas previstas, 5.948 são para quem 
tem graduação, e 692 são de nível mé-
dio. Há salários de até R$ 23 mil.
Com aplicação em todos os estados e 
no Distrito Federal, em um só dia, o 
Ministério da Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos (MGI), comandado 
por Esther Dweck, quer descentralizar a 
realização dos concursos.
Ou seja, atingir candidatos que não têm con-
dições de viajar para Brasília ou para gran-
des metrópoles para realizarem as provas.
— Queremos o serviço público com 
a cara do Brasil. Já temos uma di-
versidade regional em Brasília, mas 
pode ser ampliada. Muitas vezes as 
pessoas precisam se deslocar para 
Brasília ou na melhor das hipóteses 
ir para as capitais — disse a ministra 

Esther Dweck, ao falar da centrali-
zação dos concursos tradicionais em 
coletiva nesta quarta-feira.

Como serão as provas do Concurso 
Nacional Unificado?
• As provas serão divididas em dois 

momentos, no mesmo dia: 1) provas 
objetivas com uma estrutura comum 
para todos os candidatos; e 2) provas 
específicas e dissertativas com base em 
blocos temáticos;

• Por exemplo, os candidatos para as vagas 
dos ministérios do Trabalho e da Previ-
dência farão a mesma prova específica;

• Já os candidatos para as vagas de Admi-
nistração e Finanças Públicas também 
farão a mesma prova específica;

• O candidato pagará uma única inscrição 
e deverá procurar especificamente pela 
área que o interessa. E então poderá con-
correr às várias vagas desta área;

• Só será permitida uma inscrição por 
CPF.

Inscrições
A taxa de inscrição será de R$ 60 para 
vagas de nível médio e de R$ 90 para 
vagas de nível superior. Haverá isen-
ção para os candidatos que tenham 
nome no Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais (CadÚnico).
A isenção também vale para aqueles 
que cursam ou cursaram faculdade pelo 
Fundo de Financiamento ao Estudante 
do Ensino Superior (Fies) ou pelo Pro-
grama Universidade para Todos (ProU-

ni); assim como aqueles que realizaram 
transplante de medula óssea.

Quais os blocos?
• Bloco 1 - Infraestrutura, Exatas e En-

genharia;
• Bloco 2 - Tecnologia, Dados e Infor-

mações;
• Bloco 3 - Ambiental, Agrário e Bioló-

gicas;
• Bloco 4 - Trabalho e Saúde do Servi-

dor;
• Bloco 5 - Educação, Saúde, Desenvol-

vimento Social e Direitos Humanos;
• Bloco 6 - Setores Econômicos e Regu-

lação;
• Bloco 7 - Gestão Governamental e Ad-

ministração Pública;
• Bloco 8 - Nível intermediário.

Plataforma única
Para se inscrever, o candidato deve aces-
sar sua conta no Gov.br. Serão aceitos 
todos os níveis de conta na plataforma 
(ouro, prata ou bronze). Os participantes 
vão precisar preencher os formulários e 
anexar os documentos exigidos no edital.

Cotas
• 5% do total de vagas para candidatos 

com deficiência;
• 20% a candidatos negros;
• 75% ampla concorrência;
• Além disso, 30% das vagas para a Fun-

dação Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) serão para candidatos de ori-
gem indígena.

Governo lança edital do primeiro concurso público 
unificado para selecionar 6,6 mil servidores

O
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CRISE INTERNA
Noboa diz que Equador vive 'estado de guerra' contra 
grupos terroristas; país tem ruas desertas e clima de medo

presidente Daniel Noboa, do 
Equador, afirmou nesta quar-
ta-feira (10) que o país está em 
"estado de guerra" com grupos 
terroristas. As cidades do país 
passam por um dia atípico, 
com aulas suspensas, pouco 

trânsito, ruas vazias e comércio fechado 
Como terroristas, os criminosos passam a ser 
alvos militares, disse o presidente.
Mais de 130 agentes penitenciários e outros fun-
cionários eram mantidos como reféns por de-
tentos em pelo menos cinco prisões.

Ruas desertas
As maiores cidades do país viveram dias atípicos. 
Em todo país as aulas presenciais foram suspensas 
e a rede pública de saúde interrompeu as consultas.
Em Quito, centenas de militares faziam a se-
gurança nas ruas ao redor redor do palácio do 
governo, no centro da cidade. O parque La Ca-
rolina, o maior de Quito, ficou vazio.
Tanto em Quito como em Guayaquil o trá-

fego de carros foi muito diminuído, e lojas 
não abriram as portas.
O ataque em Guayaquil à sede do canal TC Te-
levisión na terça-feira aumentou o pânico entre 
a população, que rapidamente saiu das ruas para 
se proteger em suas casas.

Estrangeiros presos serão deportados
Noboa afirmou que o país vai começar a 
deportar estrangeiros presos em cadeias do 
Equador. A medida é uma tentativa de redu-
zir o tamanho da população carcerária.
De acordo com ele, há 1.500 colombianos 
presos no Equador. A grande maioria (90%) 
dos estrangeiros no sistema prisional equato-
riano são dos seguintes países:

• Colômbia,
• Peru,
• Venezuela.

Crise de segurança do Equador
O Equador vive uma crise de segurança que come-

çou com motins em prisões. Houve fuga de crimi-
nosos, ataques a delegacias e sequestro de policiais.
Na terça-feira, homens armados invadiram um 
estúdio de TV e transmitiram a ação ao vivo. 
Depois disso, o presidente Daniel Noboa baixou 
o decreto determinando que o país vive um con-
flito armado interno.
Também na terça-feira, cidades do país registra-
ram invasões, explosões e sequestros. A impren-
sa equatoriana afirma que 11 pessoas morreram 
na cidade de Guayaquil e 2 na cidade de Nobol.
Mais de 130 agentes penitenciários e outros fun-
cionários eram mantidos como reféns por de-
tentos, nesta quarta-feira, em pelo menos cinco 
prisões do Equador, país que está sofrendo com 
uma escalada de violência nos últimos dias.

Três dias de crise
A crise começou na segunda-feira (8), após a fuga 
da prisão do criminoso José Adolfo Macías, mais co-
nhecido como "Fito". Ele é chefe da "Los Choneros", 
uma das facções criminosas mais temidas do país.
O governo disse que a violência é uma reação ao 

A 9ª Câmara de Direito Privado do Tribunal 
de Justiça de São Paulo manteve decisão da 6ª 
Vara Cível de São Bernardo do Campo, toma-
da pela juíza Patrícia Svartman Poyares Ribeiro, 
que condenou a Amico Saúde a indenizar uma 
paciente após erro de diagnóstico e tratamento 
quimioterápico desnecessário por seis anos. A 
reparação por danos morais foi fixada em R$ 

200 mil. A empresa também deverá ressarcir os 
danos materiais, fixados em R$ 17,9 mil.
À Justiça, a Amico Saúde argumentou que 
'não pode ser responsabilizada por alegado 
erro de diagnóstico de médicos credenciados, 
sobre os quais não tem qualquer ingerência'. 
A empresa sustentou a 'responsabilidade do 
profissional assistente'.
A operadora sustentou que não foi com-
provado a relação de causa e consequência 
entre sua conduta e o ato que resultou em 
dano, 'de forma que não há obrigação em 
indenizar'. Ela pediu ao Tribunal o afasta-
mento da condenação por danos morais, vez 
que 'a paciente não sofreu nenhum prejuízo 
que possa ser imputado'.
Segundo o processo (Apelação nº 1016242-
76.2020.8.26.0564), a autora da ação foi diag-
nosticada com câncer de mama e submetida a 

mastectomia. Um ano depois, foi informada 
que estaria com metástase óssea e iniciou tra-
tamento de quimioterapia.
O equívoco no diagnóstico foi descoberto 
somente seis anos depois, quando a paciente 
mudou de convênio e o médico credenciado 
à nova operadora de saúde suspeitou de erro. 
Exames realizados duas vezes apontaram que 
ela nunca teve atividade tumoral nos ossos, 
informação confirmada por laudo pericial.
O tratamento equivocado causou fortes efei-
tos colaterais, como dor crônica, insônia, 
perda óssea e de dentição, limitação funcio-
nal dos movimentos da perna.
O relator do recurso, desembargador Edson 
Luiz de Queiroz, destacou, em seu voto a 
'gravidade' dos fatos narrados. "O dano deve 
ser fixado em valor razoável, procurando 
compensar o lesado e desestimular o lesan-

te, sem proporcionar enriquecimento ilícito. 
Cabe, assim, levar em consideração a posição 
social da ofensora e da ofendida, a intensi-
dade do ânimo de ofender, a gravidade e a 
repercussão da ofensa."
Para o desembargador, a mulher 'foi levada 
a sofrimento que poderia ter sido evitado ou 
minorado, impondo-se o dever de reparação 
por danos morais e materiais, destacando que 
foi comprovada a perda de massa óssea, de 
mobilidade e de dentição pela paciente'.
A decisão foi unânime. Os desembargadores 
César Peixoto e Daniela Cilento Morsello, 
que também integram a 9.ª Câmara de Di-
reito Privado do Tribunal de Justiça de São 
Paulo, votaram com o relator.
A reportagem do Estadão pediu manifestação à 
defesa da empresa, o que não havia ocorrido até 
a publicação deste texto. O espaço está aberto.

A desinformação gerada por inteligência artificial 
(IA) lidera a lista dos dez maiores riscos para o 
mundo nos próximos dois anos, devido aos possí-
veis efeitos sobre as próximas eleições presidenciais 
— que devem abranger boa parte da população 
global. Divulgada nesta quarta-feira, 10, a análise é 
do Fórum Econômico Mundial (WEF, na sigla em 
inglês), em preparação para o encontro de líderes 
globais na próxima segunda-feira, 15, em Davos.
"Não mais exigindo um conjunto de habilidades de 
nicho, as interfaces fáceis de usar para modelos de 
IA em larga escala já permitiram uma explosão de 

informações falsificadas e do chamado conteúdo 
'sintético', desde a sofisticada clonagem de voz até 
sites falsificados", avalia o WEF.
O relatório observa que detectar esses conteúdos 
sintéticos "está cada vez mais difícil", mesmo para 
ferramentas especializadas, e que os esforços de 
governos para criar regulações não conseguem 
alcançar em "rapidez e efetividade" o ritmo de de-
senvolvimento da IA.
O documento aponta que existem iniciativas que 
poderiam complementar esses esforços, como a exi-
gência da China para que conteúdos gerados por IA 

tenham marcas d'água para identificação, mas alerta 
que isto não impede a disseminação de desinforma-
ção por não deixar claro a veracidade e intenções 
por trás do conteúdo, "confundindo" o público.
E o risco é de que esses conteúdos possam ampliar 
a polarização e minar a legitimidade de governos 
recém-eleitos. "Os resultados desse cenário podem 
variar de protestos violentos e crimes de ódio a 
confrontos civis e terrorismo", alerta o WEF.
Nos próximos dois anos, aproximadamente 3 bi-
lhões de pessoas ao redor do mundo devem votar 
em disputas eleitorais, incluindo Estados Unidos, 

Índia, Rússia, Indonésia, México e Reino Unido. 
Abrindo este período, Taiwan realizará eleições 
presidenciais no próximo sábado (13).
O relatório também analisa outros riscos para a 
economia global, dividindo em listas de curto e 
longo prazo. Além de desinformação, completam 
a lista de maiores riscos globais nos próximos dois 
anos, por ordem de importância: eventos climá-
ticos extremos, polarização social, insegurança 
cibernética, conflitos armados entre Estados, falta 
de oportunidade econômica, inflação, migração 
involuntária, recessão econômica e poluição.

Em uma entrevista a uma rádio, o líder do país afirmou que o governo classificou as facções 
criminosas do país como terroristas para que o exército possa agir.

A reparação por danos morais foi fixada em R$ 200 mil.
A empresa também deverá ressarcir os danos materiais, fixados em R$ 17,9 mil

Justiça condena operadora de saúde por diagnóstico 
errado e quimio desnecessária em mulher

Desinformação gerada por IA é risco para eleições presidenciais no curto prazo

O
plano de Noboa de construir uma nova prisão 
de alta segurança para os líderes de gangues.
Após, a fuga de Fito, o presidente Noboa decre-
tou estado de exceção. Essa foi a primeira me-
dida de endurecimento do regime. Um toque 
de recolher passou a vigorar e foram impostas 
restrições a direitos de reunião, de privacidade 
de domicílio e de residência.
Além disso, as Forças Armadas também fo-
ram autorizadas a ir para as ruas apoiar o 
trabalho da polícia.
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INCENTIVO AO CRIME
PGR exonera funcionário apontado pela 
PF por espalhar mensagens golpistas

Volatilidade e incerteza sempre pedem cautela 
da política monetária, diz diretor do BC

Eleitor tem quatro meses para regularizar título

Antônio Rios Palhares estava no cargo comissionado desde 2020

Em dezembro, o Copom cortou a Selic pela quarta vez consecutiva em 0,50 pp, para 11,75% ao ano

Procuradoria-geral da Re-
pública (PGR) exonerou 
Antônio Rios Palhares, fun-
cionário citado em relatório 
da Polícia Federal (PF) en-
viado ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) por dissemi-

nar notícias falsas e mensagens com conteú-
dos golpistas pelo WhatsApp. A informação 
foi divulgada pelo site "Uol".
O ex-funcionário foi procurado pelo Estadão 
para comentar a decisão, mas não respondeu 
até o fechamento da matéria.
A demissão foi publicada no Diário Oficial 
da União na última quarta-feira, 3. Palhares 
chegou à PGR em 2020, ocupando o cargo 
comissionado com ensino médio como nível 
de ensino. Conhecido como Niko Palhares, 
ele é um ex-automobilista brasileiro, que nos 
anos 80 e 90 disputou a Fórmula Ford e a 

Fórmula 3 da Itália
Em relatórios produzidos na investigação das 
milícias digitais, a PF teria detectado que Pa-
lhares mantinha um grupo em apoio ao en-
tão presidente Jair Bolsonaro (PL), no What-
sApp, em que ele pedia a empresários para 
divulgarem notícias falsas, segundo o jornal.
O funcionário comissionado exercia funções 
de assessor na Secretaria de Segurança Insti-
tucional e teria sido indicado pelo antecessor 
de Paulo Gonet, Augusto Aras, por ser seu 
aliado e um bolsonarista de carteirinha.
Palhares teria afirmado ao jornalista do "Uol" 
que, após a publicação da exoneração, rece-
beu diversos convites de parlamentares bol-
sonaristas para trabalhar em seus gabinetes 
no Congresso Nacional. O ex-funcionário da 
PGR teria respondido que decidirá em feve-
reiro onde vai trabalhar, porque quer tirar o 
mês de janeiro de férias.

O diretor de Política Econômica do Banco 
Central, Diogo Guillen, ponderou nesta quar-
ta-feira, 10, que um cenário de volatilidade e 
incertezas sempre pede cautela por parte da 
política monetária. Em evento virtual promo-
vido pelo JPMorgan, ele disse que a autorida-
de monetária tem sido muito transparente so-
bre as discussões em torno do ritmo de queda 
da taxa básica de juros, a Selic.
Guillen comentou que a sinalização dos próxi-
mos passos do colegiado tem sido na direção 
de duas reuniões à frente, mas evitou dar um 
horizonte para o patamar esperado para a Selic 
ao final do ciclo, argumentando que isso seria 
mais um ruído para o mercado financeiro, e não 
necessariamente um sinal sobre a atuação do 
Copom. "A comunicação dos próximos passos 
do Copom deve pesar entre ruído e sinal", disse.
Em dezembro, o Copom cortou a Selic pela 
quarta vez consecutiva em 0,50 pp, para 11,75% 
ao ano. O colegiado manteve a sinalização de 
que o ritmo de corte de 0,50 ponto porcentual 

continua sendo o mais apropriado para as pró-
ximas reuniões — no plural.
Na coletiva do último Relatório Trimestral de 
Inflação (RTI), o presidente do BC, Roberto 
Campos Neto, já havia enfatizado que essa men-
sagem vale para dois encontros: de janeiro e 
março de 2024. "Somos confiantes em manter o 
guidance para duas reuniões à frente", afirmou.
Guillen voltou a dizer que não há relação me-
cânica entre as decisões do Copom e o cená-
rio internacional de juros, em especial sobre 
as decisões do Federal Reserve (Fed, o BC 
norte-americano).
"Para o Copom, não há relação mecânica com 
o que o Fed tem feito", afirmou. Ele salientou 
que as decisões do colegiado levam em conta 
o arcabouço fiscal e a meta de inflação, e que 
assim continuará.
O diretor avaliou que alguns bancos centrais 
foram mais agressivos ao decidirem cortar os 
juros, enquanto outros estão mais dependentes 
dos dados a cada reunião sobre as taxas.

Os cidadãos que pretendem votar nas eleições 
municipais de outubro têm menos de quatro 
meses para tirar o primeiro título de eleitor ou 
regularizar o documento. A partir de 8 de maio, 
o cadastro eleitoral será fechado e nenhuma al-
teração poderá ser feita nos registros eleitorais.
O cumprimento do prazo vale para jovens a 
partir de 16 anos que pretendem votar pela pri-
meira vez e para o eleitor que está em situação 

irregular por ter deixado de votar e justificar au-
sência por três eleições consecutivas.
Para regularizar a situação, o eleitor deve entrar 
no site do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e 
acessar as opções disponíveis. Para checar a si-
tuação da inscrição eleitoral, basta preencher o 
número do CPF.
Para tirar a primeira via do título de eleitor, os interes-
sados podem clicar na opção título eleitoral e seguir 

os passos sugeridos pelo atendimento eletrônico.
No primeiro turno, que será realizado no dia 6 
de outubro, os eleitores irão às urnas para esco-
lher prefeitos, vice-prefeitos e vereadores.
O segundo turno está previsto para o dia 27 do 
mesmo mês em municípios com mais 200 mil 
eleitores em que nenhum candidato a prefeito 
obteve votos suficientes para vencer a disputa na 
primeira rodada.

A
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ÁGUA E ÓLEO?
'Picareta', 'traidora': prestes a se tornar a vice de Boulos, 
Marta Suplicy e PSOL têm histórico de troca de farpas

arta Suplicy (sem partido) 
foi demitida por Ricardo 
Nunes (MDB), após aceitar a 
vaga de vice do pré-candida-
to à Prefeitura de São Paulo 
Guilherme Boulos (PSOL), e 
poderá ter constrangimen-

tos para se aproximar do partido aliado. Em 
eleições passadas, ela trocou farpas com o 
PSOL, especialmente com a deputada federal 
Luiza Erundina.
Secretária de Relações Internacionais da 
prefeitura até esta terça-feira, Marta tinha 
viajado a Brasília no dia anterior para um 
encontro com o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, ocasião em que teria sido convida-
da a se filiar de novo ao Partido dos Traba-
lhadores e embarcar no projeto de Boulos na 
prefeitura da capital paulista.
Então filiada ao PT desde a década de 1980, 
ela abandonou o partido em 2015 em meio à 
crise do governo Dilma Rousseff, que culmi-
nou em seu impeachment. Depois de ter sido 
ministra do Turismo de Lula e da Cultura na 
gestão Dilma, ela embarcou no MDB de Mi-
chel Temer. Em 2018, filiou-se ao Solidarieda-
de, e está sem partido desde 2020.

2000
Ex-prefeitas de São Paulo e ex-petistas, Erun-
dina (gestão 1989-92) e Marta (2001-04) têm 
divergências há anos. Na eleição de 2000, en-
tão no PSB após ter se desfiliado do PT em 

1998, Erundina se recusou a abandonar a 
disputa pela prefeitura para apoiar Marta, a 
candidata petista, no pleito.

2004
Quatro anos depois, quando Marta tentava se 
reeleger prefeita, Erundina mais uma vez se re-
cusou a apoiar o PT no segundo turno da elei-
ção, onde seu ex-partido enfrentaria José Serra 
(PSDB), que acabaria eleito.

2016
Em 2016, na eleição marcada pela onda anti-
petista que varreu o país — agitada especial-
mente pelo recente impeachment de Dilma 
dois meses antes —, as críticas se aprofunda-
ram com ambas concorrendo de novo à Pre-
feitura. Já no PSOL, Erundina chamou Marta 
de "traidora do povo" depois de a adversária 
se filiar ao partido de Michel Temer, que tinha 
tirado a esquerda do poder. Marta terminou 
com 10,14% dos votos, e Erundina, 3,18%.
Em entrevista ao jornal "O Estado de S. Pau-
lo", a psolista criticou a mudança de partido 
da ex-correligionária:
— Marta entrou na política e cresceu graças 
ao PT. A forma como ela tratou o partido que 
a acolheu... Saiu no momento mais trágico. 
A opção dela não se deu por questões éticas. 
Ela foi para o PMDB, o partido mais corrup-
to, mais envolvido na (Operação) Lava Jato. O 
partido dela não tem passado digno. A opção 
foi a mais infeliz — disse Erundina.

2020
Quatro anos atrás, embora nenhuma das 
duas estivesse mais na cabeça de chapa, elas 
protagonizaram algumas das principais crí-
ticas entre as duas candidaturas do segundo 
turno. Erundina era vice de Boulos, e Marta 
tinha decidido apoiar Bruno Covas (PSDB), 
que venceria aquele pleito.
Realizado em meio à pandemia de coronaví-
rus, o pleito de 2020 teve suas particularidades, 
como limitações para evitar a aglomeração de 
pessoas — e a consequente contaminação da do-
ença. Para evitar a exposição de seus candidatos 
e cabos eleitorais ao vírus, tanto o PSOL quanto 
o PSDB usaram carros abertos para rodar a cida-
de. Em seu "Erundinamóvel", a psolista criticou 
a aliada de Covas, em seu "Martamóvel".
— Enquanto estou aqui no calor do Cata 
Voto, ela imitou a gente. Imitou não, pois 
está num caminhão, com ar-condicionado, 
com sofá de couro — afirmou em comício na 
Zona Norte, segundo o UOL.
Nas redes sociais, Marta afirmou que Erundi-
na tinha sido "desleal" ao afirmar que ela havia 
cortado investimentos na educação durante sua 
gestão. Naquela campanha, a psolista voltou a 
chamar a ex-ministra de "traidora".
Já Boulos foi alvo de Marta no Twitter após um 
debate com Covas. Ela escreveu: "No primeiro 
debate Boulos estava muito bem. Tinha uma 
energia legal. Creio que vinha da alegria pela 
bela ida para o segundo turno. Hoje está tenso, 
pesado, com conteúdo fraco. Não vai agradar os 

levantado pelo Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes (DNIT).
A promessa foi feita em coletiva de imprensa 
que acontece na manhã de hoje para balanço 
das ações da pasta e perspectivas para este ano.
Os dados do ICM mostram que em 2016, 
pico do índice, 68% das rodovias eram clas-
sificadas como boas ou ótimas. Em 2022 che-
gou ao pior patamar, ficando em 52%. No ano 
passado, subiu para 67%. "Isso mostra que in-
fraestrutura responde rapidamente a investi-
mentos", disse Renan Filho.
Sobre a meta para este ano, o ministro disse que 
ela é mais otimista que a projetada pelo próprio 
Dnit, que estima cerca de 75%. "De qualquer 
forma, estaremos, ao longo do ano, com o me-
lhor patamar da condição da malha rodoviária 

de toda a série histórica", afirmou.

Metodologia
O ICM é calculado a partir de levantamento 
de campo, buscando classificar cada segmen-
to em quatro categorias: péssimo, ruim, re-
gular ou bom. O cálculo do ICM é composto 
pelo Índice de Pavimentação - IP (panelas, 
remendos e trincas), que representa 70% do 
valor final, e pelo Índice de Conservação - 
IC (roçada, drenagem sinalização horizontal 
e vertical), que representa os 30% restantes.
Nos trechos de rodovias pavimentadas o ICM 
é obtido através da filmagem da rodovia com 
câmeras de ação. No escritório esses vídeos são 
processados através do software DNIT-ICM, 
desenvolvido pela equipe do Labtrans da Uni-

versidade Federal de Santa Catarina. O DNIT-
-ICM utiliza técnicas de visão computacional e 
redes neurais, e automatiza a detecção dos ele-
mentos constituintes do ICM nos vídeos.
Todos os elementos detectados passam por 
um pós-processamento manual com a finali-
dade de retirar os chamados falsos positivos 
e, no caso dos itens do IC, também é feita a 
análise qualitativa deles. Após a conclusão 
dessas etapas, o software gera a planilha com 
os resultados do ICM, individualizado por 
quilômetro, no padrão do DNIT.
Para os trechos não pavimentados (e também 
pavimentados quando da impossibilidade 
de realização de filmagens) foi desenvolvido 
aplicativo para dispositivos móveis chamado 
ICM mobile (será disponibilizado em breve).

Ex-senadora foi demitida da Prefeitura de São Paulo na terça-feira após aceitar convite do 
presidente Lula para voltar ao PT e entrar na chapa do psolista

Renan Filho, atual ministro dos Transportes Valter Campanato/Agência Brasil

Renan Filho: meta é finalizar 2024 com 80% da 
malha rodoviária em classificação boa ou ótima

M
que querem ter esperança."
O psolista também foi criticado pelo marido 
de Marta, o empresário Marcio Toledo. Em um 
grupo de WhatsApp, Toledo questionou a razão 
de o candidato ter faltado ao último debate elei-
toral por ter contraído Covid na véspera, segun-
do relato do jornal "O Estado de S. Paulo".
"Boulos arrumou Covid para fugir de debate… 
Seria trucidado e desmascarado… Eita Boulos 
picareta", escreveu Toledo.

2024
No PSOL, o nome de Marta, ventilado há semanas, 
causa desconforto. Para um dirigente da campanha, 
a ex-senadora vai ter dificuldade para conquistar 
a confiança do partido após ter virado a casaca e 
abandonado o PT para se aliar em 2016 ao "partido 
do golpe", como chamam o MDB de Temer.
O discurso oficial, no entanto, é que a nova aliada 
fez uma gestão exemplar na Prefeitura, que prio-
rizou políticas sociais e deixou marcas lembradas 
até hoje como seu legado — principalmente nas 
periferias —, entre elas os Centros Educacionais 
Unificados (CEU) e o Bilhete Único.

Sede do Previ-Rio, no centro da 
Cidade — Foto: Arquivo

O ministro dos Transportes, Renan Filho, 
disse que o governo antecipou para este ano 
a meta de alcançar 80% da malha rodoviá-
ria em classificação boa ou ótima. O prazo 
anterior ia até o final de 2026. Se alcançado, 
será o patamar mais alto da série histórica do 
Índice de Condição da Manutenção (ICM), 
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"ESPERTINHOS"
Polícia detém 12 suspeitos de aplicar golpe 
na compra de bilhetes do metrô do Rio

Mulher filmada ateando fogo no marido, vira 
ré por homicídio triplamente qualificado

Bingo de luxo que funcionava no Centro do Rio é interditado pela PM

Preso gerente do tráfico que ordenou colocação de barricadas em São João de Meriti

Bando atuava na estação da Pavuna, na Zona Norte da cidade

Pedido de prisão preventiva de Ana Maria Paixão também foi aceito pela Justiça

Agentes encontraram no local 110 máquinas; 55 apostadores e nove funcionários foram ouvidos e liberados

ma operação conjunta das 
polícias Civil e Militar desar-
ticulou, na manhã desta quar-
ta-feira, uma quadrilha que 
aplicava um golpe durante a 
compra de bilhetes do metrô 
do Rio. O bando atuava na Pa-

vuna, na Zona Norte da cidade. Ao todo, 11 pes-
soas foram presas e um adolescente, apreendido.
De acordo com as investigações, os suspeitos 
usavam dados de terceiros, criavam contas vir-
tuais fraudulentas e conseguiam criar cartões de 

crédito em nome dessas pessoas. Esses cartões 
de crédito virtuais habilitavam a abertura de ca-
tracas por aproximação.
Desse modo, segundo a polícia, os suspeitos ali-
ciavam usuários do metrô oferecendo bilhetes 
abaixo do valor da tarifa e liberavam a catraca 
— pela aproximação — após o pagamento, per-
mitindo o acesso do comprador.
Só que os bancos virtuais, após descobrirem as 
fraudes, estornavam o valor gerando prejuízo à 
Concessionária MetrôRio, enquanto os autores 
ficavam com o lucro.

A operação foi deflagrada após um trabalho de 
inteligência da 39ª DP (Pavuna), que monito-
rou a quadrilha. A ação é um desdobramento 
de uma investigação da Delegacia de Defesa de 
Serviços Delegados (DDSD) e foi realizada por 
policiais da 39ª DP e do 41º BPM (Irajá)
Os presos responderão por estelionato, as-
sociação criminosa e corrupção de menores. 
Já o adolescente será autuado por fatos aná-
logos aos dois primeiros crimes. Além das 
detenções, houve apreensão de dinheiro e de 
um telefone celular.

A Justiça do Rio tornou ré por homicídio 
triplamente qualificado — por motivo fútil, 
com o emprego de meio cruel e sem chan-
ce de defesa da vítima — Ana Maria Paixão. 
Ela foi presa em dezembro passado após ser 
flagrada por uma câmera de segurança atean-
do fogo no marido, André Luiz de Amorim 
Chapeta, que teve 92% do corpo queimados e 
morreu no hospital.
A prisão preventiva (quando não há prazo para 
a soltura) da mulher, pedida pelo Ministério Pú-
blico do Rio, também foi decretada. De acordo 
com a decisão judicial, foi caracterizado que a 
liberdade de Ana Maria representaria risco "à 

sociedade e à livre instrução processual".
Na decisão consta ainda que o "crime teria 
sido praticado de forma cruel e covarde, vez 
que Ana Maria, enquanto a vítima André 
Luiz se encontrava sentada e de costas para a 
acusada, ateou fogo na vítima, que veio a fa-
lecer dias depois do ocorrido em virtude dos 
graves ferimentos sofridos".

Vítima estava em bar
O crime aconteceu no dia 4 de dezembro, 
num bar na Rua Cari Levi, no Jardim Amé-
rica, na Zona Oeste do Rio. As imagens 
mostram Ana Maria jogando um líquido 

inflamável, que seria acetona, em Chapeta. 
Depois, ela acende um isqueiro e incendeia 
o marido. Com o corpo em chamas, ele corre 
pelo estabelecimento.
Bombeiros do quartel de Parada de Lucas foram 
acionados para o local e levaram a vítima para Hos-
pital estadual Getúlio Vargas, na Penha. Chapeta 
morreu após ficar internado durante quatro dias.
O casal estava junto havia 30 anos. Segundo 
as investigações da 38ª DP (Brás de Pina), o 
relacionamento era marcado por discussões 
e desentendimentos, assim como episódios 
de violência praticada tanto por Ana Maria 
quanto por Chapeta.

Policiais militares da equipe de busca da Sub-
secretaria de Inteligência (SSI), da Secretaria 
de Estado da Polícia Militar, interditaram, na 
última segunda-feira, um bingo de luxo que 
funcionava na Rua Álvaro Alvim, no Centro 
do Rio. O endereço do local foi passado aos 
agentes pelo Disque Denúncia (21 2253-1177).
No local os PMs apreenderam 110 máquinas 
de vídeo bingo e R$ 2.620. Nove funcionários 
e 55 apostadores foram ouvidos e liberados 
em seguida. De acordo com a polícia, o bingo 
havia montado uma programação para mês 
de janeiro, com o objetivo de atrair clientes.

A ação foi mais uma etapa da Operação Sos-
sega Leão, que tem como objetivo coibir a 
prática ilegal de jogos de azar, contrabando 
de cigarros, jogo do bicho e jogos eletrônicos 
em todo território do Estado do Rio.
O responsável pelo bingo foi levado para a 5ª 
DP (Mem de Sá), acompanhado de um advo-
gado, e foi autuado no artigo 50 da Lei Con-
travenções Penais (LCP), com base na Lei 
9.00/95, onde foi ouvido e depois liberado. A 
PM ressaltou que as máquinas de bingo fi-
caram no local, com o responsável como fiel 
depositário.

Quem tiver informações sobre a localização 
de bingos clandestinos pode entrar em con-
tato com o Disque Denúncia pelos seguintes 
canais de atendimento:

Central de atendimento: (021) - 2253 1177 ou 
0300-253-1177
WhatsApp Anonimizado: (021) – 2253-1177 
(técnica de processamento de dados que re-
move ou modifica informações que possam 
identificar uma pessoa)
Aplicativo: Disque Denúncia RJ
O anonimato é garantido.

Policiais civis da Delegacia Especializada em 
Armas, Munições e Explosivos (Desarme) e da 
64ª DP (Vilar dos Teles) prenderam o geren-
te do tráfico da comunidade Trio de Ouro. Ele 
seria o responsável por ordenar a instalação de 
barricadas no bairro Vilar dos Teles, na Baixada 
Fluminense.

No momento da abordagem, que contou com o 
auxílio de policiais militares, o criminoso estava 
em deslocamento em uma moto e se comuni-
cando com os demais traficantes da localidade. 
Segundo as investigações, o acesso aos serviços 
básicos e a circulação dos moradores estavam 
sendo prejudicados.

Presos operação fraude bilhetes do metrô — 
Foto: Reprodução

U

Câmera flagra momento que mulher ateia 
fogo em homem na Zona Norte do Rio; vídeo 

— Foto: Reprodução/Twitter
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O diretor-geral da Polícia Federal, Andrei Rodri-
gues, disse, nesta terça-feira, em entrevista à Rádio 
CBN, que a investigação sobre o assassinato da ve-
readora Marielle Franco e do motorista Anderson 
Gomes terá uma desfecho definitivo ainda no pri-
meiro trimestre deste ano:
— Esse é um desafio que a PF assumiu no ano pas-
sado. Estamos há menos de um ano à frente dessa 
investigação, de um crime que aconteceu há cinco 
anos, mas com a convicção de que ainda nesse pri-
meiro trimestre a Polícia Federal dará uma resposta 
final do Caso Marielle.
A afirmação de Rodrigues foi feita menos de 
um mês após o ministro da Justiça, Flávio Dino, 
dizer que o caso Marielle será "integralmente re-
solvido" em breve.
— No dia 2 de janeiro disse que iríamos elucidar 
o caso Marielle Franco. Quero reiterar e cravar: 
não tenho dúvida que o caso Marielle em breve 
será integralmente elucidado. É um caso funda-
mental pelo simbolismo de defesa das mulheres, 
das mulheres da política e, portanto, da política. 
Marielle representa a defesa da vida — declarou 
Dino no último balanço de sua gestão no MJ, no 
dia 21 de dezembro de 2023.
Em outubro, o inquérito que apura o assassinato da 
vereadora Marielle Franco e do motorista Anderson 
Gomes foi enviado ao Superior Tribunal de Justiça 
(STJ). Antes, a investigação tramitava na Justiça do 
Rio. Amudança foi motivada por novas suspeitas 
sobre Domingos Brazão, conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE). Ele foi citado na delação 
premiada do ex-PM Élcio Queiroz, preso suspeito 
de envolvimento no assassinato, em 2018.

Relembre o caso
Marielle Franco foi assassinada na noite do dia 14 
de março de 2018. A notícia se espalhou rápido e 
chocou o Brasil e o mundo. Aos 38 anos, a com-
bativa vereadora Marielle Franco (Psol) havia sido 
assassinada juntamente com Anderson Gomes, seu 
motorista. O crime aconteceu por volta das 21h15. 
O carro no qual os dois e mais a assessora Fernanda 
Chaves estavam foi emboscado no bairro do Es-
tácio. Os três haviam acabado de sair da Casa das 
Pretas, na Lapa, onde a vereadora participara de um 
debate. Marielle foi atingida por quatro tiros na ca-
beça e morreu na hora. Na linha de tiro, Anderson 
é baleado e também morre no local. Atingida por 
estilhaços, Fernanda sobreviveu.
Em setembro de 2019, a então procuradora-geral da 
República Raquel Dodge pediu ao STJ para “apurar 
indícios de autoria intelectual de Domingos Brazão” 
no homicídio de Marielle. Houve uma tentativa de 
federalizar as investigações do caso Marielle, pas-
sando o inquérito para o MPF e a Polícia Federal. 
No entanto, a promotora de justiça Simone Sibílio, 
encarregada do inquérito, defendeu, diante dos mi-
nistros do STJ, que a investigação estava em anda-
mento e que dependia de quebras telemáticas para a 
elucidação do duplo homicídio.
A Corte decidiu manter o caso na esfera estadual. 
Atualmente, após um acordo no início do ano, cou-
be ao MPRJ e a PF descobrir quem mandou matar a 
vereadora e seu motorista.

Diretor-geral da 
PF afirma que 

caso Marielle terá 
resposta no primeiro 
trimestre deste ano

Traficante é preso em Duque de Caxias

VÊ SE PODE

Casos de extorsão praticados por criminosos contra empresas foram relatadas
ao Ministério da Justiça e Segurança Pública

Prefeito afirma que a investigação contra criminosos está com a Polícia Federal. Cobrança 
de taxa no valor de R$ 500 mil em canteiro da Prefeitura do Rio é apurada pela Polícia Civil

secretário-executivo do Mi-
nistério da Justiça e Seguran-
ça Pública, Ricardo Cappelli, 
afirmou, nesta quarta-feira, ao 
GLOBO, que a denúncia, feita 
pelo prefeito do Rio, Eduardo 
Paes, de que o crime organiza-

do estaria realizando cobrança de até R$ 500 mil 
para permitir a continuidade das obras de cons-
trução do Parque Piedade, não é um caso isolado. 
Segundo Cappelli, várias prefeituras têm se quei-
xado da prática alegando que "não podem colocar 
placa informando o valor da obra porque as milí-
cias tem obrigado as empreiteiras a pagar taxas".
— Alguns prefeitos do Rio me procuraram di-
zendo que não podem colocar placa de obra in-
formando os valores. Eles explicaram que quan-
do fazem isso, a milícia obriga as empreiteiras a 
pagar taxas abusivas. Quando elas se recusam, 
eles (os criminosos) mandam roubar o material 
da obra e fazem ameaça de vida aos funcionários. 
Isso que aconteceu ontem não é um caso isolado. 
Tivemos há dois meses um grande encontro com 
empreiteiras na Firjan. As empreiteiras disseram 
que não conseguem trabalhar no Rio de Janeiro 
porque o poder paralelo cobra taxas exorbitantes. 
Isso é um absurdo — afirmou o secretário.
Cappelli ressaltou que a Polícia Federal tem atua-
do para desarticular a ação de grupos criminosos 
no estado e defendeu uma interação das policias.
— A Policia Federal tem movido esforços 
para combater às milícias no estado do Rio. 
Mas as policias civil e militar precisam agir 

Andrei Rodrigues disse que 
elucidação do crime é um desafio que 
a corporação assumiu no ano passado

'Empreiteiras dizem que não conseguem trabalhar no Rio 
porque o poder paralelo cobra taxas exorbitantes', diz Cappelli

'Nenhum grupelho vai impor forças, leis e regras', diz Paes 
sobre tentativa de extorsão em obra do Parque Piedade

O
também. Precisa ser feito um trabalho em 
conjunto — defendeu Cappelli.
Na manhã desta quarta-feira, ao menos dez ho-
mens trabalhavam nas obras de construção do 
Parque Piedade, na Zona Norte. O clima na re-
gião era de medo. Moradores que preferiram não 
se identificar, afirmam que traficantes da maior 
facção do Rio têm feito ameaças sobre cobranças 
de taxas por servidos de TV a cabo e Internet. 
Uma das principais linhas de investigação da De-
legacia de Repressão ao Crime Organizado (Dra-
co) aponta que as cobranças estariam partindo de 
criminosos do Morro do Dezoito.
— Ano passado a síndica do nosso prédio foi ame-
açada. Os bandidos queriam que os moradores 

passassem a pagar uma taxa de R$50. A gente fica 
com medo. Por se tratar de uma ameaça não sa-
bemos se eles vão ou não fazer algo com a gente. 
Só nos resta obedecer — lamentou uma moradora.
O comércio no entorno da rua Elias da Silva, 
onde acontece as obras, está abandonado. Ainda 
de acordo com quem mora e trabalha na região, 
desde o fechamento do antigo prédio da Facul-
dade Gama Filho a região ficou sem assistência.
— Aqui ocorre muito assalto. Raramente vemos 
uma viatura da Polícia. Não fiquei supresa quando 
vi que os bandidos estavam cobrando R$ 500 mil 
da prefeitura. Do jeito que o bairro está abando-
nado mais cedo ou mais tarde o poder paralelo ia 
tomar conta mesmo — lamentou outra moradora.

Um dia após denunciar que criminosos cobraram 
R$ 500 mil da empreiteira à frente das obras do 
Parque Piedade, o prefeito Eduardo Paes afirmou 
que “nenhum grupelho de vagabundo e delin-
quente vai impor suas forças, leis e regras" na 
cidade. A empresa responsável pela implantação 
da nova área na Zona Norte do Rio, onde ficava 
a antiga Universidade Gama Filho, notificou a 
prefeitura após três homens irem ao canteiro de 
obras, na última segunda-feira, fazer a cobran-
ça. Paes disse que a denúncia foi repassada para 
a Polícia Federal para “acabar com esses grupos 
que acham que mandam na cidade”. A Delegacia 
de Repressão às Ações Criminosas Organizadas e 
Inquéritos Especiais (Draco/IE) investiga o caso.
O prefeito denunciou nas redes sociais a cobrança 
que estava impedindo a obra pública. Como o EX-
TRA apurou, três homens foram anteontem até o 
canteiro fazer a ameaça: "Ou paga ou a obra não 

sai", teria dito um deles. Na postagem, o prefeito 
marcou a Polícia Federal e o ministro interino da 
Justiça e Segurança Pública, Ricardo Cappelli. O 
secretário-executivo disse, nesta quarta-feira, que 
não se trata de um caso isolado, e que outras pre-
feituras têm se queixado da prática.
Paes destacou a atual gestão da Polícia Federal, 
no que afirmou ver "agindo contra o crime orga-
nizado no Rio de Janeiro".
— Nós vamos começar a explicitar sempre esse 
tipo de coisa quando acontecer. O território da 
cidade é do cidadão de bem e a única força que 
existe é a força do estado. Seja miliciano, trafi-
cante, o que for, já passou da hora de dar um 
basta — afirma o prefeito.
Indagado se sabe se outras empreiteiras fizeram 
pagamentos para dar continuidade a obras na 
cidade do Rio, o prefeito alega não ter conhe-
cimento de mais casos. E promete “contar ao 

mundo” os que chegarem a seu alcance.
— O que a gente não pode é criminalizar as pesso-
as que são vítimas. Eu vejo muita gente vítima, vejo 
muito político que, às vezes, coitado, está lá traba-
lhando na sua base eleitoral, porque o Estado na sua 
área de segurança não age, e eles acabam tendo que 
conviver com isso — lamentou, alertando ser uma 
situação inaceitável e que as forças competentes irão 
“atrás dos bandidos e de quem está cobrando”.
O secretário de Ordem Pública, Brenno Carne-
valle, afirmou em nota que “recebeu de Paes a 
determinação para denunciar aos órgãos de Se-
gurança que o crime organizado estaria cobran-
do dinheiro da empresa responsável pelas obras 
do Parque Piedade e ameaçando paralisar o tra-
balho”. No texto, ele afirma que prefeitura e Seop 
“não medirão esforços para auxiliar na investi-
gação”. Não se sabe se as ameaçaram partiram de 
traficantes ou de milicianos.

Policiais civis e militares prenderam em fla-
grante, um homem pelo crime de tráfico de 
drogas. Ele foi capturado no domingo (7/1), 
na comunidade da Fumacinha, em Campos 
Elíseos, na Baixada Fluminense, após traba-
lho de inteligência e monitoramento.
Durante diligências, os agentes passaram pela 
comunidade e avistaram os criminosos. Após 
perseguição, um homem foi capturado com ma-
conha, cocaína, crack e lança-perfume. Além 

disso, os policiais encontraram rádios transmis-
sores ligados na frequência do tráfico local, ca-
dernos com anotações e outros pertences.
Além de autuado em flagrante, segundo os 
agentes da 60ª DP (Campos Elíseos), contra o 
homem também foi cumprido um mandado 
de prisão pelos crimes de tráfico de drogas e 
associação para o tráfico. Ele foi encaminha-
do para o sistema prisional, onde permane-
cerá à disposição da Justiça.

Prefeito fez denúncia de que cri-
minosos cobram R$ 500 mil para 

permitir obras no Parque Piedade — 
Foto: Domingos Peixoto

O diretor-geral da Polícia Federal, Andrei 
Rodrigues — Foto: Cristiano Mariz
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Atendimento começa 
no próximo sábado (13); 

agendamento deve ser feito 
pela internet ou Central 135

O Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) re-
torna, neste mês, com os mutirões de atendimento 
no Estado do Rio de Janeiro. Durante o período, 
quatro Agências da Previdência Social (APS) vão 
oferecer 670 vagas para segurados com deficiência 
que fizerem pedido de concessão de Benefício de 
Prestação Continuada (BPC). O primeiro atendi-
mento será realizado no próximo sábado, 13, na 
filial da Avenida Brasil, em Irajá, Zona Norte. 
Os mutirões fazem parte do Programa de En-
frentamento à Fila da Previdência Social (PE-
FPS) para reduzir a fila de atendimento e será 
intensificado em 2024.
As consultas para avaliação com assistentes so-
cais do INSS ocorrerão entre 7h e 14h e sempre 
com hora marcada. Os interessados podem mar-
car o atendimento prévio para concessão do be-
nefício totalmente pela internet, via Meu INSS, e 
ligando para Central 135. 

Locais dos mutirões
O primeiro mutirão do ano no Estado está mar-
cado para o próximo sábado, 13, na agência da 
Avenida Brasil, em Irajá, Zona Norte do Rio. 
Serão oferecidas 180 vagas para atendimento de 
avaliação social para concessão de BPC. A uni-
dade fica localizada na Avenida Brasil 17.673. O 
atendimento será das 7h às 14h na unidade.
A outra agência que fará mutirão de aten-
dimento de BPC este mês é a de Duque de 
Caxias, na Baixada Fluminense. No dia 20, 
serão abertas 190 vagas para que pessoas com 
deficiência passem por avaliação social.
A unidade na Baixada fica na rua Marechal 
Deodoro 1.119, Bairro Jardim Vinte e Cinco 
de Agosto. O atendimento com assistentes so-
ciais é com hora marcada e também será entre 
7h e 14h do sábado (20).
Já no dia 27 de janeiro vão ocorrer dois mutirões 
de atendimentos do INSS. Um será na agência 
Bairro de Fátima, em Niterói, Região Metropoli-
tana do Rio, com 200 vagas. E o outro na agência 
de Jacarepaguá, na Zona Oeste da cidade, que terá 
100 vagas para atender pessoas com deficiência.
O posto do instituto em Niterói fica localizado na 
Rua Desembargador Athayde Parreiras 266, Bairro 
de Fátima. E o endereço da unidade de Jacarepaguá 
é Rua Barão 207, na Praça Seca. As avaliações so-
ciais ocorrem das 7h às 14h nas duas agências.

Critérios para requerer
Tem direito de requerer o BPC, idosos, pessoas 
com deficiência e renda familiar de até ¼ do sa-
lário mínimo (R$ 353) per capita, calculada com 
base nas informações do Cadastro Único (CadÚ-
nico) e dos sistemas do INSS. O valor do benefício 
é de um piso nacional (atualmente de R$ 1.412).
Não é necessário ter contribuído para o INSS para 
requerer o benefício, basta cumprir os requisitos 
previstos por lei. Quem recebe BPC, no entanto, 
não tem direito ao décimo terceiro salário e o be-
nefício não é revertido em pensão por morte.
Para os maiores de 65 anos de idade, é feita aná-
lise administrativa, da renda e da composição fa-
miliar, para ver se atendem aos critérios do BPC. 
Esse grupo não passa por avaliação de assistentes 
sociais e nem por perícia médica.

MOBILIDADE

prefeito Eduardo Paes confir-
mou que a faixa exclusiva da 
Linha Vermelha terá câmeras 
para identificar se os moto-
ristas estão acessando o Ae-
roporto do Galeão. Durante 
uma cerimônia realizada nesta 

terça-feira (9), Paes contou que a fiscalização ele-
trônica registrará as placas dos veículos na entra-
da (altura do acesso à Linha Amarela) e na saída 
(Ilha do Governador). Caso o motorista utilize a 
faixa exclusiva para seguir à Baixada Fluminense, 
sem acessar o aeroporto, ele será multado.
O início da operação da faixa, que terá 2,2 Km, 
está previsto para o fim de janeiro, quando as 
obras do asfalto liso forem finalizadas e toda a 
sinalização horizontal e vertical for instalada. A 
prefeitura prevê um aumento diário médio de 

30% na quantidade de veículos indo para a Ilha 
do Governador. Esse dado é baseado no aumen-
to de voos previsto para o Aeroporto do Galeão.
Na cerimônia, Paes assinou um acordo de co-
operação técnica com o governo do estado e a 
concessionária RIOgaleão. A parceria, que terá 
um investimento de R$ 270 milhões em três 
anos, visa impulsionar o setor aeroportuário do 
município. O projeto também tem o objetivo de 
atrair novas rotas e frequências de voos para o 
Aeroporto do Galeão. A prefeitura e governo do 
Estado vão aplicar R$ 120 milhões, enquanto a 
concessionária destinará R$ 150 milhões.
Os governos Federal, Estadual e Municipal bus-
cam estimular o fluxo de voos no Galeão. Para isso, 
foi imposto um teto de passageiros por ano no Ae-
roporto Santos Dumont. A expectativa da RioGa-
leão é um aumento de 109% nos voos domésticos 

Dois novos ecopontos foram inaugurados 
nas comunidades do Guarabu e Tribo, na 
Ilha do Governador, Zona Norte do Rio, nes-
ta quarta-feira (10). As unidades têm duas 
caixas, sendo uma estacionária, para receber 
entulhos e galhadas, e uma compactadora, 
para lixo domiciliar, e vão funcionar diaria-
mente, das 6h às 18h.
O ecoponto de Guarabu fica na Rua Berna, 
oposto ao nº 142, e a de Tribo, na Rua Cabo 
Fleury, s/nº.
Estes são os primeiros ecopontos inaugura-
dos pela Comlurb em 2024. Eles são instala-
dos em áreas com muito descarte irregular e 
em comunidades, para que haja um local de 
remoção regular feita pelos caminhões.

O Governo do Rio de Janeiro abre, nesta quinta-fei-
ra (11) a terceira edição do projeto Verão #TôNoRio, 
serviço de orientação e informações turísticas dedi-
cado aos visitantes que estiverem em Copacabana, 
na Zona Sul da capital. A ação, promovida pela 
Secretaria de Estado de Turismo do Rio de Janeiro 
(Setur-RJ) e a TurisRio, oferece dicas e sugestões de 
roteiros que incluem experiências e atrações das 12 
regiões turísticas do Rio de Janeiro.
Quem visitar o espaço de 300 metros quadrados 
que será montado na altura do posto 4, entre as 
ruas Constante Ramos e Santa Clara, contará com 
o serviço de terça-feira a domingo, até o dia 31 de 
março. Mais de 25 cidades do interior já confir-
maram participação na ação, que também terá 
uma programação especial de shows e atrações 
musicais que serão realizados no segundo piso do 
estande, animando, de quinta-feira a domingo, os 
frequentadores da orla mais famosa do mundo.
"Os olhos do mundo estão voltados para o 
Rio de Janeiro, em especial neste 2024, quan-
do a nossa capital foi escolhida para sediar 
as principais reuniões do G20. Esperamos 
uma quantidade ainda maior de turistas este 
ano. O setor e as ações de captação de vi-
sitantes são um dos fatores que contribuem 
para impulsionar a economia fluminense e 
reafirmar o protagonismo do Rio como vi-
trine do Brasil para o mundo", comemora o 
governador Cláudio Castro.

Estande instagramável
Neste ano, o espaço instagramável do estande 
será ainda maior, com um telão de led e a pre-
sença do Cristo Redentor. O ambiente interativo 
ficará mais versátil para garantir melhores fotos e 
vídeos. O espaço conseguirá receber três municí-
pios por semana para divulgar os seus atrativos.
O projeto, que estará nas areias de Copacabana 
por 12 semanas, contará com 48 atrações musi-
cais gratuitas. Serão quatro artistas por semana 
fazendo a festa de moradores e turistas. A expec-
tativa é bater a marca de 2023, quando passaram 
pelo espaço mais de 23 mil turistas.

Confira as atrações musicais
DJ - a partir das 13h
Dia 11 - Baile "#tônoRio"
Dia 12 - Betta
Dia 13 - Bernardo Ritto
Dia 14 - Cassiano Andrade
Horário dos shows: das 18h às 19h30
"O Verão #TôNoRio já faz parte do calendário de 
eventos do nosso estado. Ano passado, recebe-
mos turistas de 82 países e de 165 cidades do Bra-
sil, que puderam conhecer um pouco mais dos 
nossos atrativos turísticos. Isso faz parte do nosso 
planejamento de fortalecer não só o turismo na 
capital, mas em todas as 12 regiões turísticas do 
estado. Esse ano demos uma repaginada no es-
paço, que está maior, mais bonito e continuará a 

Faixa exclusiva da Linha Vermelha para acesso 
ao Galeão terá fiscalização e multa aos infratores

Dois ecopontos são inaugurados na Ilha do Governador

Copacabana recebe terceira edição do projeto Verão #TônoRio

Câmeras serão instaladas na entrada e saída da pista para identificar as placas dos veículos

Eles foram instalados nas comunidades do Guarabu e Tribo e vão funcionar diariamente

Ação promovida pela Secretaria de Estado de Turismo do Rio de Janeiro (Setur-RJ) e a 
TurisRio começa nesta quinta-feira (11)

INSS realizará 
mutirões com 670 

vagas para segurados 
com deficiência com 

pedidos de BPC no Rio

O
nacionais e internacionais para janeiro de 2024, 
em relação ao mesmo período do ano passado.
Entre os dias 20 de dezembro e 2 de janeiro, 
durante as comemorações de Natal e Ano 
Novo, o Galeão  registrou uma movimentação 
de cerca de 530 mil passageiros. Isso repre-
senta um aumento de 85% em comparação ao 
mesmo período no ano anterior.

fomentar o turismo, a música e a cultura, com os 
shows dos artistas locais", disse o secretário de 
Estado de Turismo, Gustavo Tutuca.
Com o intuito de promover os atrativos turísticos 
do Rio de Janeiro para o verão, o projeto faz uma 
conexão da capital com o interior do Estado.

Serviço
Verão #tônoRio
Início: 11 de janeiro
Horário da inauguração: 17h
Local: Posto 4 - Copacabana (Entre as ruas 
Constante Ramos e Santa Clara)
Dias e horários de funcionamento: terça e quarta – 
das 10h às 19h / quinta a domingo – das 10h às 20h.
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Receita Federal publicou 
nesta quarta-feira, 10, no 
Diário Oficial da União uma 
atualização das principais 
instruções normativas que 
tratam da inscrição e parti-
cipação no Cadastro de Pes-

soas Físicas (CPF).
Gerenciado pela Secretaria Especial da Re-
ceita, a participação no cadastro é gratuita 
e só era obrigatória para pessoas físicas que 
mantivessem relação tributária no Brasil, ou 
que constassem como dependentes ou ali-
mentados em declaração de Imposto de Ren-
da, além de outras condições como abertura 
de contas, realização de investimentos ou 
operações imobiliárias, por exemplo. Tam-
bém era possível a inscrição voluntária.
A lei que estabelece a inscrição do CPF como 
número único de identificação foi sanciona-
da há um ano. Desde então, os órgãos res-
ponsáveis pela emissão da Carteira de Iden-
tidade Nacional (CIN) passaram a trabalhar 

com a Receita Federal na revisão de dados 
cadastrais e biométricos e inscrição de cida-
dãos que não constem na base de dados.

Nascimento
Com a mudança, pessoas naturais do Bra-
sil, no momento de registro de nascimento, 
já deverão ser inscritas na base de dados da 
Receita Federal, gerando um identificador 
único numérico que não poderá ser alterado 
e nem gerado mais de uma vez, ou seja, uma 
pessoa nunca poderá ter mais de um CPF. De 
acordo com o governo federal, o uso do ca-
dastro como número único de identificação 
deverá substituir integralmente o antigo Re-
gistro Geral (RG) até 2033.

Situação cadastral
Depois de inscrito, o cidadão poderá apenas 
realizar alterações de dados ou regular a situ-
ação cadastral quando houver a indicação de 
pendências. As novas regras estabelecem que 
o CPF poderá apresentar as seguintes situa-

ções: regular (sem inconsistência cadastral e 
com a entrega da Declaração de Ajuste Anual 
do Imposto sobre a Renda da Pessoa Física - 
DIRPF- em dia); pendente de regularização 
(DIRPF obrigatória não foi entregue); sus-
penso (inconsistência cadastral); cancelado 
(multiplicidade de inscrição); titular falecido 
(após certidão de óbito); e nulo (fraude). O 
pagamento de tributos não altera a situação 
do CPF, portanto pendência financeira não 
afeta os serviços associados ao identificador, 
como emissão da CIN ou o acesso a benefí-
cios como o do INSS e o Bolsa Família.

Regularização
É possível consultar a situação cadastral no 
site da Receita Federal. Em casos em que o 
cadastro apareça “pendente de regulariza-
ção” é possível identificar qual o ano que a 
declaração do Imposto de Renda deixou de 
ser entregue, por meio do portal e-CAC, com 
o uso de uma conta Govbr. Depois é possível 
entregar a declaração pelo e-CAC, ou pelo 

As empresas de transporte por aplicativo 
terão sete dias para informar o prazo neces-
sário para que as mudanças nas plataformas 
sejam feitas com o intuito de melhor infor-
mar o consumidor sobre o uso de ar-condi-
cionado nos carros nas diferentes categorias. 
Este foi o acordo da audiência on-line que 
aconteceu nesta quarta-feira entre a Asso-
ciação Brasileira de Mobilidade e Tecnologia 
(Amobitec) e a Secretaria estadual de Defe-

sa do Consumidor. Enquanto isso, os carros 
deverão continuar andando com o ar-con-
dicionado ligado. Nesta semana, uma reso-
lução estadual publicada em Diário Oficial 
estabeleceu que as plataformas devem infor-
mar aos passageiros sobre o direito ao uso de 
ar-condicionado em diferentes categorias de 
viagens e que taxas pela refrigeração não po-
dem ser cobradas.
Em uma semana, haverá uma nova reunião entre 
os dois órgãos e, segundo a secretaria, as plata-
formas vão informar o tempo necessário para a 
adaptação às regras estabelecidas pela resolução.
A resolução frisa que as plataformas de aplicativo 
de transporte devem disponibilizar ao usuário as 
informações sobre uso de ar-condicionado no mo-
mento da contratação do serviço e destaca os direi-
tos básicos do consumidor, entre eles o da liberda-
de de escolha, da informação clara e precisa sobre 
os serviços e da garantia contra práticas abusivas.
Em outro trecho, consta: "Nas categorias de ser-

viço que a plataforma de aplicativo de transporte 
de passageiros facultar ao motorista o uso ou 
não do ar-condicionado, deverá disponibilizar 
ao consumidor no momento da contratação do 
serviço tal faculdade e que o uso de ar-condi-
cionado não implicará em cobranças adicionais 
frente àquelas já contratadas".
Em entrevista ao GLOBO nesta semana, se-
cretário estadual de Defesa do Consumidor, 
Gutemberg Fonseca, disse que as empresas de 
transporte de aplicativo podem ser punidas 
caso não se adequem:
— Estamos notificando as plataformas para que 
elas se adequem. Elas têm que mencionar se 
houver cobrança ou não de taxa. A pessoa não 
pode ser surpreendida com a cobrança depois 
de contratar. Se houver insistência à não-ade-
quação, a plataforma pode sofrer multa de um 
salário mínimo (R$ 1.421) até R$ 10 milhões. Se 
ela reincidir, pode ter o serviço suspenso.
Até a última terça-feira, o canal Fala Con-

sumidor, através do qual passageiros têm 
reportado inadequações nos carros de apli-
cativo, tinha recebido 163 denúncias. Segun-
do a secretaria, a maioria era de relatos de 
usuários que não foram informados no mo-
mento da contratação sobre o direito ao uso 
do ar-condicionado, mesmo em corridas de 
longa duração.
Para acompanhar o cumprimento da determina-
ção, o Governo do Estado está com uma equipe 
de fiscalização nas ruas. Até que as plataformas 
se atualizem, todos os carros por aplicativo de-
vem andar com ar-condicionado ligado.
— Temos técnicos nas ruas e orientamos todas 
as autoridades públicas sobre a resolução. Se o 
passageiro entrar no carro hoje, pedir para li-
gar o ar-condicionado e o motorista se recusar, 
o consumidor pode chamar um agente público 
para dar o flagrante e levá-lo para a delegacia. 
Isso já se torna crime contra o consumidor — 
acrescentou o secretário.

Pessoas que tenham sido condenadas por vio-
lência contra idosos, ou que estejam cumprin-
do medida cautelar, poderão ser impedidas 
de exercer função em órgãos públicos assim 
como participar de concurso público no Es-
tado do Rio de Janeiro. É o que determina o 
Projeto de Lei 2440/2023, do deputado esta-
dual Alan Lopes (PL), em tramitação na As-
sembleia Legislativa do Rio (Alerj).
A intenção é que o projeto seja votado na Alerj 
até o mês do junho violeta, de alerta para o com-
bate à violência contra a pessoa idosa. Segundo 
levantamento do Ministério da Mulher, através 
do Disque 100, divulgado em junho de 2023, o 

Rio de Janeiro está no topo do ranking das de-
núncias de violações cometidas contra idosos 
em número de casos por habitantes na região 
Sudeste. A cada 100 mil habitantes, ocorreram 
35 casos de violência deste tipo.
De acordo com o PL 2440/2023, fica vedada a 
participação em concurso público ou contrata-
ção com a administração pública, direta e indire-
ta, além do terceiro setor, bem como nomeação 
para cargos em comissão ou função de confian-
ça, pessoas que estejam sob medidas protetivas 
cautelares ou que tenham sido condenadas por 
decisão judicial de órgão colegiado por violência 
praticada contra a pessoa idosa.

A proposta também veta a participação em lici-
tação ou na execução de contrato, direta ou indi-
retamente, as pessoas físicas ou jurídicas em que 
sócios se encontrem, ao tempo de todas as fases 
da licitação, inclusive na fase preparatória, sofren-
do medidas protetivas cautelares ou que possuam 
sentença condenatória por decisão judicial de ór-
gão colegiado por violência contra idosos.
O deputado Alan Lopes afirma que é preciso 
criar uma maior rede de proteção às vítimas, e 
punir, verdadeiramente, os algozes, destacando 
ainda que a proposta tem como objetivo preser-
var os princípios da moralidade e da eficiência 
na administração pública.

“O projeto de lei é uma medida de justiça que 
busca romper com a onda de impunidade que 
acompanha os crimes contra a pessoa idosa. 
Com a aprovação da proposta estaremos ga-
rantindo que a administração pública seja 
ocupada por cidadãos que respeitam os mais 
frágeis e que os prestadores de serviço sejam 
pessoas com um mínimo de urbanidade”, ar-
gumenta o deputado Alan Lopes.
Ao todo, segundo o governo federal, foram re-
gistradas mais de 6 mil denúncias envolvendo 
idosos no Estado do Rio, com população esti-
mada em 16 milhões de habitantes pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

Relatório foi divulgado pelo Serviço de Mudanças Climáticas Copernicus da União Europeia nesta terça. 
O calor é resultado do aumento dos gases do efeito estufa e do El Niño.

Nesta quarta-feira, a Associação Brasileira de Mobilidade e Tecnologia (Amobitec) e a Secretaria de Defesa do Consumidor 
se reuniram numa audiência on-line para alinhar regras

Projeto de lei do deputado estadual Alan Lopes está em tramitação na Alerj

NOVAS REGRAS
RF atualiza principais normas para inscrição no CPF

Ar-condicionado nos carros de aplicativo: empresas terão sete dias 
para informar prazo necessário para mudanças nas plataformas

Rio de Janeiro poderá vetar que agressores de idosos sejam contratados por órgãos públicos ou participem de licitações

aplicativo Meu Imposto de Renda, por celu-
lar ou tablet.
Para casos em que conste a situação “sus-
penso”, é necessário fazer o pedido de re-
gularização no site e agendar a entrega da 
documentação comprobatória da alteração 
na Receita Federal ou enviar os documentos 
pelo e-mail atendimentorfb.08@rfb.gov.br, 
após consultar o que é preciso apresentar.
Para correção de CPF incluido indevidamen-
te na situação “titular falecido” ou “cancela-
do” é necessário agendar atendimento.

A

Cobrança de taxa extra para uso de ar condicionado em carros de aplicativo é probi-
da pelo estado — Foto: Rebecca Maria/Agência O Globo e Reprodução/Twitter
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Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

AQUELE ABRAÇO !!!
>> PERDI A VIRGINDADE JÁ ADULTO - Calma, gente da Arte & Cultura! O lacre que vocês imaginaram ser foi pro es-

paço quando este Velho Escriba somava 14 anos aqui na Terra. A virgindade cultural popular foi perdida nos anos 
1970. 20 e poucos anos. A Prefeitura de Nova Iguaçu criou a 'Primeira Semana do Livro e da Arte' e convocou 
atores, atrizes, diretores e técnicos que faziam sucesso no histórico Teatro Arcádia. Dentre várias atividades, 
a 'Caravana da Cultura' percorreu distritos do então município sem emancipações com teatro de comédia e 
música. Aí, senti na pele e na cabeça que valia ser desvirginado pela magia do teatro feito para o povo de cada 

lugar que a trupe baixava. A cada esquete, os moradores riam muito e aplaudiam. Tem recompensa melhor do 
que deixar de ser virgem dessa forma? Acho que não. (risos). (Arte-foto: Instituto Federal de Goiás).  

Projeto foi indicado ao Prêmio Shell Rio 2023 nas categorias 'Melhor Dramaturgia' e 'Melhor Ator'

Guimarães Rosa pelo olhar de 
Amir Haddad e Gilson de Barros

Trilogia "Grande Sertão: Veredas" chega à Cidade das Artes 
com temporada neste janeiro e direção de Amir Haddad

A bateria 'Ritmo Alvinegro' já tem nova 
majestade. Monique Bahia assumiu o posto 
e reinará à frente dos ritmistas da Botafogo 
Samba Clube, comandados pelo Mestre Die-
go Carbonell, no desfile de 2024. A beldade é 
Musa do Arranco, passista do Império Ser-
rano e já foi musa da Botafogo Samba Clube 
nos anos 2020 e 2022. Também foi semifina-
lista do concurso da corte do carnaval cario-
ca, representando o Império Serrano.
"Quando o convite veio eu só sabia chorar e 
sem acreditar que a oportunidade chegara. 
Estou realizando meu sonho de ser Rainha 
de Bateria. Quero me empenhar ao máximo 
e representar muito bem o Botafogo Sam-
ba Clube que é uma escola feita por pessoas 
completamente apaixonadas. Uma honra 
representar nossa cultura popular rica em 
alegria e tradição. Está sendo algo único. A 
ficha ainda não caiu", disse Monique.
O primeiro compromisso da rainha com a 
escola será neste sábado, 13, no ensaio do 
Parque Madureira, às 16h. A Botafogo Sam-
ba Clube desfila pela Série Prata da Inten-
dente Magalhães.

 &
 C
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'Ritmo Alvinegro' em 
alta: Monique Bahia é a 
nova Rainha de bateria 

da Escola de Samba
Botafogo Samba Clube 

neste 2024

Ator e diretor Gilson de Barros representará 
duas peças: "Riobaldo" e depois "O Diabo 
na Rua, no Meio do Redemunho".   (Foto: 

Renato Mangolin/Divulgação)

Monique: "Quando o convite veio eu só sabia 
chorar, sem acreditar que a oportunidade chegara" 

(Fotos: Divulgação/BSC)

obra-prima "Grande Sertão: 
Veredas" de João Guimarães 
Rosa ganha vida nos palcos da 
Cidade das Artes - Sala Eletro-
acústica, neste Janeiro de 2024, 
pelas mãos do diretor e ator 
Gilson de Barros. Este projeto, 

foi indicado ao Prêmio Shell Rio 2023 nas catego-
rias de Melhor Dramaturgia e Melhor Ator.
Gilson de Barros apresentará as duas pri-
meiras peças da trilogia, começando com 
"Riobaldo" nos dias 13, 20 e 21 deste mês, às 
20h, seguido por "O Diabo na Rua, no Meio 
do Redemunho" dias 14, 21 e 28 também 
neste janeiro, às 19h, na Sala Eletroacústica 
da Cidade das Artes. A direção, a cargo do 
premiado Amir Haddad.
Publicado em 1956, "Grande Sertão: Vere-
das" revolucionou a literatura brasileira ao 
explorar a linguagem popular e oferecer  
perspectiva única do sertão. João Guimarães 

Rosa mergulha nas profundezas da alma 
humana, utilizando a riqueza e ousadia da 
língua para discutir aspectos metafísicos do 
homem de forma universal.
A "Trilogia Grande Sertão: Veredas" teve sua 
estreia com a peça Riobaldo em março de 
2020, no Espaço Cultural Sérgio Porto, mas a 
temporada foi cancelada uma semana depois 
devido à pandemia. Apesar disso, manteve 
uma conexão com o público por meio de li-
ves entre ator e diretor, tornando-se pioneira 
nas apresentações virtuais. Em 2021, retomou 
suas temporadas presenciais em locais como a 
Casa de Cultura Laura Alvin, em Ipanema, a 
Cidade das Artes, na Barra da Tijuca, e o Tea-
tro Gláucio Gil, em Copacabana.
No ano seguinte, 2022, iniciou turnê pelo 
país, passando por São Paulo, Belo Horizon-
te (na Biblioteca Pública do Estado) e cida-
des mineiras do Circuito Guimarães Rosa, 
além de percorrer bairros da cidade de São 

Paulo e 18 cidades do interior, encerrando o 
ano em Brasília. Em 2023, a trilogia retor-
nou a Belo Horizonte (no Palácio das Artes) 
e realizou novas temporadas em São Paulo, 
Porto Alegre e Florianópolis, sempre rece-
bendo ótima receptividade do público.
Em abril de 2023, estreou no Rio de Janei-
ro a segunda parte da Trilogia, intitulada "O 
Diabo na Rua, no Meio do Redemunho". Em 
maio, a peça teve temporada em São Paulo, 
passando por Campinas e outras cidades do 
interior paulista, assim como Porto Alegre, 
Belo Horizonte e Florianópolis. O espetácu-
lo continuou a receber excelente recepção do 
público ao longo dessas apresentações. Neste 
2024, o projeto desembarcará nos países da 
Europa, Portugual, França e Alemanha.
A Cidade das Artes fica na Av. das Américas, 
5300 - Barra da Tijuca, Rio de Janeiro. Infor-
mações: 33285300. Venda pela Sympla  https://
bileto.sympla.com.br/event/89653/d/230977 . 

"Li as duas primeiras páginas do ‘Grande Ser-
tão’ várias vezes até perceber que aquela ‘lín-
gua’ tinha tudo a ver comigo. O resto da nar-
rativa devorei em segundos, segundo minhas 
sensações. Aprendi a ler, aprendi a língua, len-
do este romance portentoso no original. En-
tendi! Não era uma tradução, era um livro bra-
sileiro, escrito na ‘língua’ brasileira. Até hoje 
me orgulho de ser conterrâneo e contempo-
râneo de Guimarães Rosa. E tenho certeza de 
que qualquer leitor estrangeiro que ler o livro 
traduzido jamais lerá o que eu li. Assim como 
jamais saberei o que lê um inglês quando lê 
Shakespeare. Os realmente grandes são intra-
duzíveis". (Amir Haddad - @amirhaddadreal).
Já Gilson de Barros - @gilsondebarrosator - 
diz: "Há alguns anos venho estudando a obra 
de Guimarães Rosa, com ênfase no livro Gran-
de Sertão: Veredas. Interpretar Riobaldo tem 
sido meu trabalho e minha dedicação. A cada 
releitura do livro, cada temporada da peça, a 
cada curso que participo, vou aumentando a 

compreensão da obra.
O objetivo é traduzir a prosa Roseana para a 
linguagem do teatro. Pretensioso, eu sei. Mas, 
não imagino outra forma de enfrentar essa 
obra-prima, repleta de brasilidade. Por fim, 
registro a honra de estar no palco com o su-
porte de João Guimarães Rosa, Amir Haddad, 
Aurélio de Simoni e todos os colegas envolvi-
dos nessa montagem. Evoé!".
>> Trecho da crítica de Furio Lonza - “...Rio-
baldo é teatro na veia, um Guimarães pocket, 
algo de novo na dramaturgia nacional; sem 
adereços, sem cenografia e sem figurinos, mas 
com uma luz abrasiva pilotada pelo experiente 
Aurélio de Simoni. Em cena, Gilson de Barros 
administra o tempo e o espaço como se fosse 
um demiurgo regendo o sol do sertão, uma es-
pécie de deus onisciente que acompanha com 
ternura passo a passo as andanças de suas cria-
turas lá embaixo, nas veredas de um mundo 
lancinante e despreparado para conceber uma 
lógica formal do cotidiano...”

A
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CULTURA

COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
Rainha de bateria é obrigada a fazer raio-x em hospital para 
comprovar que não estava com drogas em aeroporto de SP

Carnaval 2024: Valesca esconde o popozão e ensaia na Passarela do Samba

Festa do 
7naRoda celebra 

Aniversário 
de Cristiane 

Bahia com muito 
samba e pagode

rainha de bateria da Aca-
dêmicos de Realengo 
Cíntia Batista denunciou 
uma abordagem abusiva 
que sofreu por parte da 
Polícia Federal no Aero-

porto de Guarulhos, em São Paulo. Ela 
embarcaria para Benin, na África, na 
madrugada desta quinta-feira (4), quan-
do ao apresentar o passaporte foi barrada 
pelos agentes devido a um suposto pro-
blema em seu nome e foi impedida de 
viajar por suspeita de transportar drogas. 
A abordagem da PF fez a jovem perder 
o voo para o país africano e não pode 
comparecer ao evento, marcado para este 
sábado, por não ter conseguido ser realo-
cada em outro voo.
Aos agentes, ela explicou que havia adicio-
nado o sobrenome do pai e regularizado o 
documento, mas a sambista foi impedida 
de viajar. Ela foi obrigada a tirar a lace do 
cabelo e direcionada a um hospital para re-
alizar um raio-x, a fim de averiguar se esta-
va com substâncias dentro do corpo.
Ao EXTRA, Cíntia contou que faria uma 
viagem a trabalho junto a um grupo de cin-
co pessoas para dar uma palestra em Benim 
sobre o carnaval. A passagem estava agen-
dada para a madrugada de quinta-feira e so-
mente ela perdeu o voo devido ao ocorrido. 
Segundo a rainha de bateria, que também 
trabalha como professora de educação físi-
ca, ela passou tranquilamente com seus per-
tences pela esteira do raio-x, mas foi barrada 
ao mostrar o passaporte. Na hora, relata, os 
policiais federais alegaram que havia irregu-
laridades com o seu nome, mas não explica-

O grupo de pagode Som Lazer fará um 
show especial em 14 de janeiro na  Rua 
Aluísio Pinto de Barros, 311 atrás do Mes-
quita Show com vários convidados para co-
memorar o aniversário da empresária mais 
querida e charmosa do pedaço "Cristiane 
Bahia" onde vão interpretar os maiores su-
cessos dos grupos de pagodes e samba do 
país com churrasco liberado para os pri-
meiros que chegarem. 
O evento será organizado por um grupo de 
amigos que além da amizade tem em co-
mum a música. 
Você não pode ficar fora dessa!!!!!

Funkeira sim, mas foliã nata também, Va-
lesca Popozuda participou do ensaio técni-
co da Unidos do Porto da Pedra, na noite 
de domingo, 07 de janeiro, na Marquês de 
Sapucaí, no Centro do Rio de Janeiro.
A cantora, que já reinou à frente dos rit-
mistas da agremiação nos desfiles de 2012 
e 2013, retorna à escola de samba como 

musa. Mais tranquila em relação às pres-
sões que sofria por conta da estética, a ar-
tista revelou que já não fica mais focada em 
exibir o “corpo perfeito”, como antes.
Ela chegou a contar que muitas vezes 
chorou diante das críticas, mas assegu-
rou que atualmente é bem resolvida com 
a sua imagem.

E domingo foi o aniversário desse fura-
cão Vanessa Bazote uma mulher forte 
linda amada por vários e invejada por 
milhões . Incomodar as vezes e bom sa-
bemos quem e quem .

O

ram ao certo quais seriam elas.
— Eu fui até a cabine, apresentei meu pas-
saporte e os policiais federais começaram 
a balançar a cabeça como se tivesse algu-
ma irregularidade. Eu expliquei que meu 
nome era Cintia Barboza Batista, mas 
eu adicionei recentemente o sobrenome 
"Amaro", do meu pai. Mostrei o passapor-
te regularizado e o antigo, que ainda está 
na validade, disse que já havia viajado inú-
meras vezes para o exterior, inclusive para 
a África, mas eles se recusaram a me dei-
xar seguir viagem — afirma Cíntia.
colocada em uma sala da Polícia Federal 
para descansar em um colchão no chão.
— Eu fiquei horas acordada e até sem fa-
zer xixi. O que me chateia é que eles pri-
meiro alegaram problema com o nome, eu 

comprovei, e desconfiaram que eu estava 
com droga, mesmo nada tendo apitado ou 
aparecido no raio-x — desafaba. — Depois 
que finalmente viram que eu sou inocente, 
os policiais me olhavam com olhar de arre-
pendimento, mas também não resolveram 
o problema da minha viagem — acrescenta.
Por não ter conseguido nova passagem, 
Cíntia ficou por toda a tarde desta sex-
ta-feira no Aeroporto de Guarulhos. À 
rainha de bateria, a Ethiopian Airlines, 
empresa que faria o trajeto até Benim, in-
formou que ela teria que aguardar a dispo-
nibilidade de vaga e que o erro deveria ser 
compensado pela Polícia Federal.
Procurados, a PF e o Aeroporto de Guarulhos 
ainda não se pronunciaram sobre o caso.
Creditos: O Globo Pamela Dias
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Felipão cogita aposentadoria no fim da 
temporada: 'Combinei com a família'

Venda de Gabriel Pec será a 
quarta maior da história do Vasco

Novo reforço, De La Cruz é recepcionado por Zico em sua chegada ao Flamengo

Flamengo acerta empréstimo de 
Werton para clube português

Treinador, de 75, garante estar em condições físicas e mentais ideais para 2024

Atacante está deixando o cruz-maltino rumo ao 
Los Angeles Galaxy, que pagará R$ 48,9 milhões

Atacante assinará contrato com o Santa Clara 
válido até junho de 2025

HORA DO DESCANSO

Luiz Felipe Scolari é o técnico do Atlético-MG 
-  Foto: Pedro Souza / Atletico

uiz Felipe Scolari, do Atlé-
tico-MG, afirmou ter um 
acordo com a família para, ao 
final da temporada de 2024, 
se aposentar do cargo de téc-
nico. A declaração foi feita 
nesta quarta-feira (10), na 

primeira coletiva do ano, na Cidade do Galo, 
Centro de Treinamento da equipe mineira. 
"A princípio, já está acertado que, no final 
do ano, eu deixarei de ser técnico de fute-
bol. Isso foi o que eu combinei com a família, 
mas não sabemos, pode ser que um dia mude 
né. O Victor está fazendo sinal que vai mu-
dar. Eu me sinto bem", disse Felipão.
Felipão está no Atlético desde junho do ano 

passado, quando voltou atrás após anunciar 
aposentadoria no Athletico-PR. O experien-
te treinador, de 75 anos, assumiu a equipe 
na 11ª rodada, quando o Galo ocupava a 5ª 
colocação, com 19 pontos. Depois de um co-
meço de trabalho ruim, conseguiu arrancada 
no segundo turno e terminou o Brasileirão 
na terceira posição, com 66 pontos.
"Eu me sinto em condições físicas e mentais 
ideais. Eu tenho uma equipe maravilhosa nas 
mãos. É uma condição de trabalho que me 
deixa totalmente satisfeito. Eu fui criado den-
tro do futebol. Por mais que eu queira termi-
nar a minha carreira como técnico de futebol, 
ainda me motivo muito para todos os jogos e 
para todos os treinamentos", destacou.

O Vasco está perto de concluir sua primeira 
venda na temporada 2024, com a ida de Ga-
briel Pec para o Los Angeles Galaxy, da MLS. 
Uma negociação que tem tudo para fechar 
como a quarta maior da história do clube, em-
patando tecnicamente com a terceira.
O clube americano pagara US$ 10 milhões (R$ 
48,9 milhões) ao cruz-maltino para ter Pec. Se-
gundo o ge, o valor pode chegar a até US$ 11,5 
milhões (R$ 56,5 milhões) com metas.
São quantias que superam, por exemplo, as ven-
das de Talles Magno e Alex Teixeira, que rende-
ram R$ R$ 42 milhões e R$ 23 milhões. Veja a 
lista das maiores vendas do Vasco, já com Pec:

• Paulinho - Bayer Leverkusen - R$ 85 milhões 
- 2018

• Andrey Santos - Chelsea - R$ 82 milhões - 2022
• Douglas Luiz - Manchester City - R$ 49 mi-

lhões - 2017
• Gabriel Pec - Vasco - R$ 48,9 milhões - 2023
• Talles Magno - New York City - R$ 42 milhões - 2021
• Alex Teixeira - Shakhtar Donetsk - R$ 23 mi-

lhões - 2009
Valores fixos, sem aditivos contratuais, e con-
vertidos para o real na cotação da época.

Novo reforço do Flamengo para esta temporada, 
o meio-campista Nicolás De La Cruz já recebeu a 
benção de Zico, maior ídolo da história do clube ru-
bro-negro. O jogador uruguaio, que desembarcou 
ontem no Rio de Janeiro, visitou as instalações da 
equipe e foi recepcionado pelo Galinho, que apro-
veitou para lhe dar as boas-vindas.
Na conversa com o meio-campista, Zico mos-
trou que o seu "portunhol" está em dia e fez 
um pedido para o novo craque do Flamengo. 
O maior artilheiro da história do clube carioca 
pediu para que o rubro-negro volte a "erguer as 
copas" em 2024 — a equipe não conquistou um 
título sequer na temporada passada.

— Oi, mestre. Como estás? Bem-vindo. Sorte 
para você. Tranquilo, jogo a jogo e vamos jun-
tos. Voltar a erguer as copas — disse Zico no 
primeiro encontro com De La Cruz.
De La Cruz desembarcou no Aeroporto do Galeão, 
acompanhado por sua esposa, as duas filhas, o ad-
vogado e o empresário, ontem, por volta de 14h30. 
Assim que chegou em solo carioca, o jogador co-
mentou sobre sua preferência pelo rubro-negro, 
que o fez rejeitar outras propostas para deixar o Ri-
ver Plate, e vir para o futebol brasileiro.
— Eu tinha algumas outras propostas, mas deci-
dimos vir para cá. É um novo projeto de vida para 
nós, muito importante também, se mudar para um 

O Flamengo acertou o empréstimo do atacan-
te Werton para o Santa Clara, de Portugal. De 
acordo com o 'ge', os times já trocam os docu-
mentos para selar a negociação. O jovem, de 20 
anos, é o artilheiro do Rubro-Negro na Copa 
São Paulo de Futebol Júnior.
Werton assinará contrato com o time português 
válido até junho de 2025. O atual vínculo com 
o Flamengo, que expira em dezembro de 2024, 
será ampliado até julho de 2026.
Antes de vivenciar a primeira experiência na 
Europa, o atacante disputará duas partidas pelo 
Carioca de profissionais, contra o Nova Iguaçu 
(dia 21) e Portuguesa (27). Na sexta-feira, se 
apresenta no Ninho do Urubu para a prepara-
ção de olho no estadual.
O Santa Clara não pagará pelo empréstimo do 
jogador. Há uma cláusula com opção de compra 
no fim do período de cessão avaliada em um 
milhão de euros (cerca de R$ 5 milhões). 

L

eta) e Gui (Varela), e eles comentaram tudo sobre 
o clube. Acho que foi o pontapé final para tomar a 
decisão — disse De La Cruz, à FlaTV.
Principal reforço do Flamengo para a janela de 
transferências, De La Cruz foi comprado por 16 mi-
lhões de dólares (R$ 77,7 milhões). Sem um acordo 
com o River Plate, o rubro-negro realizou o paga-
mento da multa rescisória à vista. O meia deixou o 
clube argentino como ídolo. Por lá, fez 211 jogos, 36 
gols e dez títulos, sendo uma Libertadores, em 2018.
Destaque da seleção uruguaia, De La Cruz tem 25 
jogos pela seleção e cinco gols marcados. Só sob o 
comando de Marcelo Bielsa são seis partidas pelas 
Eliminatórias, com três gols e três assistências.

time tão grande como o Flamengo. Acho que esta-
mos muito felizes. Falei com Giorgian (De Arrasca-


